

Conciencia Obrera

PAGO ANTICIPADO

ORGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO EN ALCOY

PAGO ANTICIPADO

y defensor de las Sociedades de resistencia y de todos los trabajadores en general

SUSCRIPCIÓN Trimestre. 1 Ptas.
Al mes. 0'40
Paquete de 25 ejemplares. 0'75
NÚMERO SUELTO 0'05 CTS.

APARECE LOS SÁBADOS
Redacción y Administración:
San Mauro, 28.

CORRESPONDENCIA DE REDACCIÓN:
R. Laliga.
CORRESPONDENCIA de ADMINISTRACION
C. Montaner.

La jornada del domingo

Las últimas elecciones provinciales verificadas el domingo anterior, nos han dado á los socialistas alcoyanos la prueba palpable del incremento y arraigo que nuestro ideal va tomando como partido de clase en esta industriosa ciudad. La fuerza de los números lo demuestra: 74—176. Estas pequeñísimas cifras, que para álguien serán irrisorias, para nosotros constituyen un avance, un señalado triunfo. 74, éste fué el número de votantes que en las últimas elecciones provinciales sacamos; 176 es el que hemos conseguido en las del domingo último.

Si se tiene en cuenta las condiciones en que se efectúan las elecciones en este pueblo, la apatía ó indiferencia de los electores por ignorar el beneficio que les pueda reportar una sana y purificadora representación en la Diputación, cuyo organismo la mayoría desconocen, los escasísimos medios de lucha de que disponemos para la pelea, la supeditación política en que vive el proletariado, el desconocimiento total de ideas redentoras en los obreros, el que muchos de éstos, queriendo tener hipotecado su juicio siguen apasionadamente el camino que el jefe les señala.

Si se tiene en cuenta, además, que la Agrupación Socialista de Alcoy está compuesta de un reducido número de afiliados, y que el programa político económico que defendemos y propagamos no es individual como el de los radicales, á quienes el jefe hace esclavos de su voluntad.

Nuestra disciplina, nuestra democracia es otra, donde los individuos han de tener cabal conocimiento de la finalidad socialista, y, por lo tanto, se mueven á impulsos colectivos.

Si por otra parte, nos fijamos en el tinglado político local, donde hemos visto el contubernio más asqueroso entre todas las fracciones políticas burguesas, poco hemos de examinar á los rabiosos canalajistas que se abrazan con los fusiladores de Ferrer—Maura y Cierva—Este lazo de compadres está justificado, son iguales, é iguales son también los muchos radicales, que

no han sentido escrúpulos para juntarse con los de la Santa Inquisición y con los algodonereros, importándoles un pito la historia del partido y la dignidad política de sus amigos.

Si se tiene en cuenta todo lo expuesto, se verá el fundamento de nuestra afirmación: 176 votos que representan la verdadera justicia del pueblo, votos de continua guerra contra la explotación del hombre por el hombre. 176 votos de emancipación social.

Conmemorando una fecha

Después de tanto tiempo ver la luz de la publicidad nuestro querido semanario, CONCIENCIA OBRERA, me he decidido á emborrillar unas cuartillas, con el propósito y firme convicción de admirar y venerar una gloriosa fecha.

El 18 de Marzo, día en que todos los que nos preciamos de amantes de la libertad y de la justicia, no podemos olvidar por que de olvidarlo ello representaría una negación absoluta de los ideales que sustentamos.

Recordar la proclamación de la Commune de París, significa no un acto religioso, sino un recuerdo de simpatía y de admiración hacia aquellos camaradas que por defender la libertad morían en mitad de las calles al empuje violento de las mortíferas balas de las tiránicas tropas de Versalles. ¿Cómo no admirar y venerar aquellos actos de heroísmo, llevados acabo por aquellas dignas compañeras que con las armas en las manos, y al pie de las barricadas, sabían morir proclamando la Commune? ¿Cómo no recordar también al valiente general Duval y á sus tres ayudantes, que por declararse partidarios del pueblo que proclamaba la Commune, fueron fusilados inicuamente y cobardemente, junto á los muros de una necrópolis?

Y al recordar todo esto, llegan á mi mente todos los crímenes y asesinatos perpetrados por el cruel y sanguinario Tiers, en la que sus víctimas gritan todavía ¡ese es nuestro asesino!

Ante todos estos hechos, ante esta sublime jornada, no puedo más que descubrirme y decir con alta voz: ¡mártires de la Commune, yo os admito, soy vuestro discípulo!

J. Miró.

LA LUCHA en nuestros días

La lucha existente entre los componentes de la humanidad desde el reconocimiento, desde la legalización de la propiedad privada, va acentuándose de día en día.

La burguesía, cada vez que se abren á sus productos nuevos mercados, concurre á ellos, no en son de paz, sino de guerra exterminadora, estableciendo la competencia entre sus colegas, pero no conformándose ella á ganar menos, sino más cada vez, teniendo por tanto que oprimir cada vez más á la clase productora, para que le deje mayor rendimiento.

Esta por su parte va dándose cuenta—pues no puede sustraerse al avance arrollador del progreso—de que tiene derecho á una vida mejor, á ser copartícipe del bienestar del goce y alegría que la pródiga natura proporciona al ser más perfecto de la creación, y lucha por conseguir parte de esos goces, de esos privilegios, hoy monopolizados por unos pocos.

El proletariado encontró un medio de oponerse al codicioso desenfreno de la clase antagonica en la unión de todos los oprimidos y á conseguir eso dedicaron sus energías y su inteligencia los hombres de buena voluntad, sacrificándose en bien de todos, sacrificios que les valió el descrédito, el desprecio de los mismos por quienes lucharon.

Más, convencidos de la noble labor que realizaban, consiguieron hacerse oír y surgieron potentes y rigurosas las agrupaciones de oficio.

Las sociedades de resistencia constituyen la fuerza del proletariado. Las huelgas el acto demostrativo de esas fuerzas.

La táctica hasta hoy defendida y propagada en las luchas entre el capital y el trabajo, ha sido la de las huelgas parciales.

Una huelga declarada á un solo patrono tenía todas las probabilidades de éxito para el proletariado; pues mientras los obreros en huelga luchaban, había otros, la re-

taguardia, trabajando para sostener á los combatientes.

Pero hoy no puede desarrollarse una huelga en esas condiciones.

La clase patronal, organizada también, tan pronto se declara una huelga á un patrono, hace causa común con él, lanzando al paro forzoso y por ende á la desesperación y la miseria, á todos los obreros de aquella profesión.

Una lucha en esas condiciones no reúne ninguna seguridad de triunfo para la clase trabajadora pues, acondicionada para sostener á un limitado número de compañeros se encuentra con todo el oficio en huelga y por tanto desprevnida.

Hay que evitar que la clase poseedora nos declare la huelga cuando le venga en gana.

No hemos de luchar nosotros á la defensiva, sino á la ofensiva adelantándonos siempre que sea posible á los planes de nuestros explotadores y planteando las luchas cuando nos convenga. Cuando contemos con elementos no para luchar sino para vencer.

Nuestras batallas no se ganan con gritos desacompasados ni ridículos desplantes de ilusorias fuerzas, ni con inútiles consejos de templanza y paciencia, se ganan cuando se cuenta con municiones, con buenas cajas de resistencia cuando no se expone á los combatientes á pasar hambre.

El hambre es traicionera.

Además el obrero no es solo.

Nosotros podremos exigir sacrificios á los luchadores cuando tras los sacrificios y las privaciones se vislumbra la victoria, el mejoramiento de los mismos; pero á lo que no hay derecho es á imponer esos mismos sacrificios á nuestros compañeros, á nuestras madres, á nuestros pequeños; á eso no hay derecho.

Pero hoy en las condiciones de lucha en que nos encontramos no hay más remedio que hacerles sufrir también; pues, no hay sociedad que pueda sostener en buenas condiciones una lucha más de un mes.

Divide y vencerás ha sido el lema de nuestros patronos, y nosotros inconscientemente les hemos hecho el juego, con nuestra táctica de simplificar la organización, creando muchas secciones y muchas cajas de resistencia que más que eso son la caricatura de sí mismas.

Con esa organización, con esos elementos de lucha, no podemos declarar huelga por oficio—que es lo que hoy se impone—pues no tendremos probabilidades de éxito.

Trabajadores: No compreis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)

únicos medios de vida, el trabajo, antes que traicionar á sus compañeros.

Para proceder según lo hecho por los patronos, se reunió el oficio en junta general el pasado domingo, y después de dar amplia cuenta de todo lo ocurrido, y que ya llevamos apuntado, se procedió á marcar la conducta que se tenía que seguir, y cual movidos por un resorte dijeron muchos á la vez, ¡la huelga, la huelga!! lo han querido, sea, imposible describir la indignación reflejada en aquellos honrados trabajadores.

Al llegar á este punto la discusión es entregada á la mesa una hoja impresa que han hecho circular los patronos contestación á la de los obreros, dióse lectura á la misma y se vió con gran asombro que de la manera más cínica y cobarde desmiente todo lo dicho y hecho por ellos mismos, pero el asombro mayor fué cuando se observó que el Reglamento de trabajo que en esa misma hoja iba impreso como demostración de su buen proceder, no era igual al entregado á los operarios, sino que estaba alterado en alguna de sus más esenciales partes, como es de suponer, hubo comentarios para todos gustos y nada favorables para los patronos, quedando demostrado una vez más en la mala fé que proceden.

Por fin se acordó el comunicar á los patronos, Rodes Hermanos, Hijos de José Boronat, Viuda de Aznar Rodes y Compañía, Bartolomé Esplúgues y Joaquín Botella que son los talleres donde trabajan los obreros que componen la Junta Directiva, que si antes de las 5 de la tarde no tenían comunicación quedando readmitidos todos los obreros despedidos por esta causa, se procedería desde el siguiente día á la huelga del ramo de metalúrgicos.

Llegada la hora indicada y no habiendo tenido contestación se acordó en medio del mayor entusiasmo el paro, que principió el lunes por la mañana.

Un dato honroso, hasta la fecha con 250 operarios que componen el oficio, no ha habido más esquirol que el que ya lo fué en la huelga última de casa Rodes Hermanos, y que se llama José Miralles.

En política, si se quiere ser sincero, no puede haber términos medios: se debe ir hacia adelante con el ejército del Trabajo y luchar por la emancipación del proletariado, ó seguir á los reaccionarios para empeorar aun más la situación de los oprimidos.

Comunicado

Por atención á la Junta Directiva de la Sociedad de Albañiles, publicamos á continuación su comunicado de adhesión personal y colectiva á nuestro compañero de redacción Rafael Laliga, tal como dice su contenido.

Sr. Dr. de CONCIENCIA OBRERA.
Muy señor mío:

Cooperativa de la Mutualidad Obrera Lista de Precios

	Pesetas
Aceite de oliva	litro y medio 2'00
Azúcar blanco molido, 1. ^a	kilo 1'00
Arroz bomba 1. ^a	» 0'75
» 2. ^a	» 0'60
» corriente	» 0,45
Habichuelas pinet	» 0'60
» pequeñas murcianas	» 0'60
» morenas	» 0'50
Garbanzos 40 á 42 onza	» 1'00
» 47 » 49 »	» 0,80
» 51 » 53 »	» 0'65
Fideo fino y entrefino (amarillo blanco y medio color).—Lenguas de pájaro.—Caracolillo.—Magnolias.—Cabello	» 0'80
Jabón amarillo y pinta	» 0'65
» blanco Extra	» 0'75
Botes de leche condensada á	0'90
» Tomate conserva á	0,28
» Pimiento á	0'50
Sal molida y gruesa	» y 1/2 0'10
Harina N. trigo duro	12 » 5'00
Café 100 gramos	0'50
Pimienta molida ó en grano los 100 gramos	0'50
Clavo	» 0'50
Pimiento colorado	» 1'80
Chocolate número 7 una libra	1'40
» » 6 » »	1'10
» » 5 » »	1'00
» » 3 » »	0'60
Azafrán 5 gramos	0'70
Alpargatas hombre catalanas	0'90
» zagal »	0'80
» niño »	0'65
» pequeñas »	0'50
» hombre 4 ojete	1'00
» mujer bebé	0'70
» niño »	0'55
» pequeñas »	0'45

Despacho diario desde las 7 de la mañana hasta las nueve de la noche.

Establecimientos: Calle de San Mauro número 28 Centro Obrero; y Calle de San Nicolás número 135.

Encarecemos á los lectores lean todas las semanas la presente lista de precios.

Esperamos de V. hará público el siguiente comunicado, anticipándole las gracias.

La Sociedad de Albañiles y Directores de esta ciudad, hace saber al oficio en general, que el día 12 del corriente mes, los albañiles y demás operarios que trabajan en el Ayuntamiento, se les ha concedido la jornada legal de trabajo á 8 horas.

Agradecérselo debemos al concejal señor Laliga, por ser el portavoz de la proposición presentada en sesión del Ayuntamiento, insistiendo en ella hasta conseguir el resultado apetecido.

Por parte nuestra le damos un fraternal saludo por la sinceridad que tuvo al presentar tan justa petición en descanso de dicho trabajo tan rudo.

Albañiles, mirarse detenidamente en la jornada que estais trabajando y no seais el escarnio de los demás oficios de esta ciudad.

El Presidente,
Eugenio Castelló.

Alcoy 13 Marzo 1913.

Nota.—Hay un sello oficial que dice: «Sociedad de Albañiles y Directores de Alcoy.»

Por la tierra Obrera y Socialista

Manlleu 25 Febrero.

El domingo pasado celebró asamblea general la Agrupación Socialista de Manlleu, aprobándose por unanimidad emprender una activa campaña de reorganización societaria en toda la comarca y mandar copia de lo acordado á los compañeros de Roda y Torelló, pidiéndoles su ayuda para llevar á cabo dicha labor.

También se acordó expulsar definitivamente al que fué correligionario nuestro, D. José Inglés, actual alcalde de esta villa, por considerar su política contraria á los intereses del Partido y hacer público este acuerdo para que nuestros enemigos vean que somos justicieros.

La asamblea dió un voto de confianza á los compañeros Codina y Alberch, concejales socialistas de este Municipio, por sus brillantes campañas y celo administrativo.—
El Comité.

(Se desea la reproducción en toda la prensa socialista.)

Avisos

La Agrupación y Juventud Socialista, conmemorará la fecha de «La Commune» con una velada y un té para los asistentes, en la noche del día 18, á las 9.

Los suscriptores de CONCIENCIA OBRERA que quieran abonarse al diario «El Socialista», llenarán el boletín que se les entregue junto con nuestro semanario, y lo devolverán á nuestro compañero repartidor.

A nuestros colaboradores, les suplicamos que los trabajos que nos remitan, vengan en cuartillas, pues nos falta tiempo para copiar.

Próxima á publicarse la disposición relativa á determinar un plazo para la inscripción de las Sociedades Obreras en el Censo electoral de Asociaciones que ha de formalizar el Instituto, la representación obrera del mismo, encarece á todos, correligionarios y Sociedades, que se apresuren, los que no lo hubiesen hecho ya, á remitir los estatutos ó reglamentos por los cuales se rijan las entidades de que forman parte.

(Se ruega la inserción de este aviso en todos los periódicos obreros.)

Convocatoria

El Comité de esta Juventud convoca á todos sus afiliados á junta general extraordinaria que se celebrará el domingo 16 del presente mes á las ocho y media de la mañana para tratar la siguiente orden del día.

1.º Dar cuenta de los asuntos pendientes.

2.º Tratar sobre la proposición del compañero Emilio Peidro.

3.º Tratar sobre el Cuadro Artístico Socialista.

Se ruega la puntual asistencia á todos los afiliados.

EL COMITE.

El socialismo le dice á la clase obrera que no debe conformarse con su situación actual, y que, para que esta pueda mejorar inmediatamente, debe hacer sentir su intranquilidad y su descontento en el terreno político.

IMP. «FRATERNIDAD».—ALCOY.

Trabajadores: No compreis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)

¿Inconsecuencia.....?

Muy á menudo en los diferentes actos de propaganda, ya individuales, ya colectivos, que se realizan bien en el paseo, en el tren viajando, ó en la plaza pública, teatros, etc., me ha preocupado profundamente el oír decir: «yo soy pues socialista» y luego á estos sujetos no les hemos visto ni rectificar su conducta ni laborar por su idea.

A veces, siendo esto motivo de discusión entre compañeros, unos han aducido para apoyar sus razones la malicia en que algunos lo dicen por pretender crear una atmósfera enemiga, otros lo han achacado á un sentimiento de vanidad y la mayor parte á inconsecuencia.

Yo, desde luego, no dudando que los haya de todas esas clases, no creo que la mayoría sea toda así. Supongo que, como el ideal socialista encierra en sí tanta justicia, es tan humano, se adapta también al sentido común que no puede menos que amoldarse simpáticamente apenas se propaga entre los que le presten un poco de atención.

Pero claro está que la exclamación de «yo también soy socialista» nace de la previa consulta del individuo con su conciencia y con la rapidez del pensamiento; consulta esta de momento desprovista de convencionalismos, rutinarismos atávicos y prejuicios de que hoy está impregnado todo ser humano.

Ahora que esta sinceridad en juzgarlo no dura más que el tiempo en que se está atento y á veces no, pues si se trata de algunos que se engarzan en la discusión sin atender á razones, como lo que piensan es meditado con la deducción de todos esos errores que les integran encuentran enseguida el parangón entre lo estatuido al que estamos habituados y lo que tiene que indefectiblemente establecerse por ley de evolución que nos hace marchar por vías de progreso y fácilmente olvidan lo que antes vieron justo y hermoso y creyeron ser del mismo sentir.

Inaudito es que, quitando á los que con fines maleficos dicen ser socialistas que son pocos, la mayoría que cree serlo, lo es verdaderamente, pero en bruto, porque el germen que ponemos en su ser no puede desarrollarse por los inconvenientes de los errores que antes decía que siempre entran en su razonar y por esto no podemos verlos convencidos, ni sacrificarse por su pensar y ni mucho menos podemos llamarlo inconsecuencia porque no existe el convencimiento.

Luego de esos inconvenientes hay que dejar expedita la inteligencia del individuo confundido para que clara y serenamente piense en lo justo de esta causa, para que por sí mismo resuma de una consecuencia la otra hasta que conciente de la idea le nazca el sacrificio por ella, en bien del perfeccionamiento que le exige.

Por esto creo yo, que nuestra faena es la del artista. Del bloque de piedra en que él ha cifrado su

esperanza y ha puesto su entusiasmo, va saliendo á medida de su pensamiento la eslinge de su ensueño.

Igualmente nosotros, del abrupto y tosco bloque del oscurantismo de la ignorancia y de la esclavitud con el escalpelo de la verdad en una mano y con el martillo de nuestro convencimiento en otra en el mismo entusiasmo y en idéntica vehemencia que el artista, sin detenernos ni ante el desprecio ni ante los aplausos, haremos que á cada golpe dado con fe, se perfeccione gradualmente, saliendo de su fealdad asquerosa una estatua radiante y hermosa simbolizando al progreso, en la que se den fraternal abrazo la libertad, la justicia y el amor.

LUIS VILLANUEVA.

Gandía.

TRIBUNA OBRERA

Vivir fuera de la realidad

Los patronos Metalúrgicos de Alcoy han presentado á la aprobación de sus operarios un contrato de trabajo, que más que contrato es un código penal de los tiempos de Arbués y Torquemada.

Seguramente que los obreros en cuestión no aceptaron ese engendro, hijo de una torpe y malvada burguesía, y, harán bien. Pues qué, ignoran esos... patronos que los tiempos cambian y que en los presentes no es tan fácil como ellos piensan el burlarse de los trabajadores, pues si ese contrato no es una burla sangrienta bien lo parece en los tonos que está redactado, que no podrán tener capital pero sentido común si lo tienen, y en abundancia, para no tragarse el anzuelo amañado en forma de contrato.

La práctica les demostrará de que viven fuera de la realidad al querer, si lo hacen seriamente, someter á la aprobación de sus trabajadores una escritura que anula la personalidad de estos, aumenta la jornada y ofrece un irrisorio jornal á los aprendices.

Vuelvan, vuelvan los señores fabricantes sobre sus acuerdos, médenlo mejor, pónganse por un momento (aunque nosotros quisiéramos para toda la vida), en lugar de los obreros, y digan con sinceridad, si aceptarían buenamente el contrato que presentan. Más si llevan otra intención, díganlo claro, clarito, sin embajes ni rodeos, ni tapujos y emboscadas, (armas éstas de mala ley que sólo esgrimen los cobardes y criminales), que los obreros estamos ya curados de espanto por encontrarnos blindados á fuerza de hambre y privaciones que desde que nacimos venimos sufriendo.

Sabíamos por experiencia que el capital mata todo sentimiento bueno, pero no creíamos que fueran tan lejos, que convirtiera los de estos patronos en forma tal, que muy bien se puede aplicar el calificativo, de que son más negros que el humo que sale de las chimeneas de sus talleres.

Muchísimo más diríamos del esperpento de esos *amos* pero no queremos verificarlo sin antes conocer la marcha y actitud que se

colocan en vista del rechazo por parte de los obreros, los cuales les demostrarán, con sobrados argumentos, mucho mejor que nosotros como y de que modo se hacen los contratos entre patronos y obreros; pues eso de «orden y mando» propio de los señores de horca y cuchillo ha pasado de moda y que, en los tiempos contemporáneos la palabra «en mi casa mando yo» cuando esa casa es fábrica taller ú oficina sitio de trabajo colectivo, no puede pronunciarse sin el riesgo de que lo dejen en blanco al que la diga. Todo lo cual quiere decir que en los contratos han de intervenir, para su confección las dos partes y con una poca de caballerosidad por parte de los patronos todo puede arreglarse amistosamente sin rozaduras fatales para ambos.

Juan ó Pedro.

Alcoy.

AYUNTAMIENTO

Sesión del 12 de Marzo

Con asistencia de 12 canalejis-dores 5 conserva-jistas 2 republicanos y el socialista abre la sesión el Alcalde señor Pascual. Fué leída el acta de la anterior á la que después de hacer varias aclaraciones nuestro compañero Laliga se aprueba.

El Ayuntamiento ratifica el acuerdo de la Comisión de Ensanche sobre permiso para obras.

Son aprobadas varias instancias sobre aguas.

Se suspende hasta la sesión próxima el punto de Cánón aguas por no concurrir suficiente número de la Comisión de Vigilancia.

Sobre el Proyecto de Reglamento para el orden de las sesiones municipales, que Laliga presenta varias enmiendas, quedan ocho días sobre la mesa para estudio de los señores concejales.

El Sr. Gisbert propuso al Ayuntamiento que la corporación municipal asista á las procesiones religiosas; después de combatida la urgencia se vota y es aprobada con los votos en contra de republicanos y socialista.

Los concejales Botella y Laliga combaten la proposición solicitando el respeto para las diferentes doctrinas ó creencias religiosas; se levanta el señor Gosálbez para decirnos que el *Estado es de la religión católica* y por lo tanto el Ayuntamiento está autorizado para asistir á las funciones religiosas «antiguas» y «laudables».

Como se descompone el puchero canalejista Sr. Gosálbez y le remiendan con astillas conservadoras; al paso que van, tendremos en breve una compañía política canalejista-conservadora-jaimista adminis.... que actuará en nuestro coliseo municipal *cojidos de la mano*, para repartirse las inmundicias cometidas por los primeros; los fusilamientos de los segundos, crímenes y tormentos crueles de los terceros y demás compadres. ¡Oh si Canalejas no hubiere sido asesinado! Los canalejistas continuarían asesinando la moralidad administrativa de nuestro Ayuntamiento, pero ante el peligro ¡oh señor Gosálbez! de perder los... apetitos ediles y tener que mendigar por el camino político, justo es, ya que están todavía en mayoría les dejen cojer el rabo de... la sarten á los conservadores y ya tienen un enemigo menos, pues al fin y al cabo, para lo que ha-

rían han hecho bien los discípulos del animal Cierva.

Declarado suficientemente discutido se aprueba con el voto en contra de Laliga, Chinchilla y Botella.

Laliga denunció que los obreros empleados en las obras municipales trabajan 9 horas en vez de 8 que tiene acordado el Ayuntamiento, el alcalde promete hacerlo cumplir.

También el mismo concejal protesta de que el lunes de la semana última, el alcalde, enviara la fuerza armada municipal á los talleres de construcción por si surgía la huelga, pues los obreros tuvieron que hacer salir á los del sable municipal y á los del casco de Lacierva.

Ultimamente hace un ruego para que intervenga como alcalde y como Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales en la huelga de Metalúrgicos, el alcalde promete cumplir el ruego.

El Sr. Botella interesa al Sr. Alcalde la tramitación de un expediente sobre edificación de una casa en la calle de San Mateo.

La presidencia ofreció atender á la denuncia y se levantó la sesión á las doce y media.

LA HUELGA

de Metalúrgicos

Apuntábamos en nuestro número anterior la posibilidad de que los obreros metalúrgicos se declararan en huelga, dados los muchos atropellos que la clase patronal venía cometiendo con ellos.

Este presentimiento no se ha hecho esperar; los patronos puestos á rodar por el plano inclinado de la insensatez, unieron á los muchos atropellos y arbitrariedades que llevaban cometidas, el atropello más inaudito que clase patronal alguna ha osado cometer, ¡y de que manera! el sábado último fueron invitados, sin excepción alguna, en todos los talleres donde trabajan compañeros que desempeñan cargos en la Junta Directiva de «La Metalúrgica», á que pasaran al despacho donde se les tenía que comunicar una orden, en estas entrevistas, y obedeciendo según ellos mismos declararon, á un acuerdo tomado de antemano, se les exigió á estos honrados y valientes compañeros, la rectificación de conceptos y datos apuntados en la hoja impresa «Ante un Conflicto» que publicó la mencionada sociedad para enterar á la opinión del modo que los patronos procedían con ellos.

Todos estos compañeros, y sin previo acuerdo, sostuvieron ante sus burgueses cuanto se decía en la hoja mencionada, haciéndose responsables. Ante esta valiente actitud de los obreros, contestaron los patronos cumpliendo la segunda parte del acuerdo, esto es, despidiéndoles del trabajo, y en esta parte si hubo excepción, mejor dicho, un capitán Araña, ó lo que diríamos si se tratase de obreros, un *asquiro*, un traidor á su causa, y este es el Sr. José María Rodes, que no tuvo valor para despedir á los 3 ó 4 operarios de su casa que pertenecen á la indicada Directiva, con esto sin duda se propendría el captarse la simpatía de sus obreros por la *nube* que veía venir, y lo único que ha conseguido es mayor desprecio por parte de los obreros, pues nosotros no concebimos una sociedad con cobardes traidores á su propia causa, y si no que hablen los ejemplos que los obreros les han dado consintiendo el perder su,

TRABAJADORES: No compreis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)

Nuestra labor no ha de ser seccionar, sino aglomerar, federar todas esas secciones por ramos y fusionar en una sola caja potente todas esas cajitas anémicas; mientras eso no ocurra; mientras no consigamos unificar nuestras fuerzas, no podremos dar un paso en firme.

VICENTE ARROYO,
Madrid-2-2-913.

Rápida

A ROSALÍA F. PONS

Nacía el día, triste, lúgubre, angustioso. Los débiles reflejos del crepúsculo matutino, empezaban a auyentar las negras sombras de la noche. Flotaba en el espacio una semiobscuridad tenebrosa....

Sonó ya cerca el silbato de la locomotora.... y el tren llegaba rauda, estridente, majestuoso, arrastrándose lentamente por los relucientes y escurridizos rieles.

En desorden y confusión pululaban por el andén numerosos grupos de gente. Era que se iban los quintos.... Por aquí; por allá; por todas partes, las madres, los hermanos, los amantes, los amigos confundidos y mezclados todos en lágrimas y abrazos entre gemidos y gritos de despedida.

Cerníase en el ambiente un vaho de tristeza y de ternura.

Observé de momento aquellas exageraciones de dolor y de pena porque se iban...

—¡Ah! bien se adivinaba: Melilla.... el Barranco del Lobo.... el horrible Rif.... ofase vagamente entre aquel doloroso rumor.

También vagamente atropellábase pensamientos en mi mente sin poderlos coordinar.

Parece que pienso en los que se van que casi parecen niños; en la despauverización de la raza... en la condición de explotados. Creo pensar en mi siglo, en el progreso, en los adelantos, en la civilización. Recuerdo las guerras, la inmolación de vidas juveniles, en holocausto del mal entendido patriotismo; los sacrificios de los de abajo; en el egoísmo de los de arriba; en las armas mortíferas bendecidas en el nombre de un Dios santo, en el salvagismo, en la lógica, en los humanos sentimientos. Refléjase otra vez en mi cerebro el llanto de la madre, el abrazo del hermano, el beso de la amada.... y mientras recordando todo esto mi corazón se llena de atros melancolía procuro sonreír á unos amigos que me hacen señales de despedida.

El jefe dió la salida. La máquina resoplo en bramido de acevado gigante; y al unísono en el férreo agetreo de las razones que marchaban, resonaba en desgarrado a gritería los últimos «adioses».

Centenares de trémulas manos agitaban desde las ventanillas blanquecinos pañuelos que al bambolearse en el aire marcaban una fantástica y revuelta estela.

Se fueron... El andén empezó á descargarse de aquel abigarramiento de gente. Todos desfilaban silenciosos y graves; todos parecían sufrir la pesadumbre de igual y cruel presentimiento.

Salía el sol; sus primeros rayos rompiendo la tenebrosidad de la atmósfera revegazaban rogez sobre las cumbres de las próximas montañas.

Oyóse aún ténue y prolongado el silbato de la máquina cual débil y lastimero gemido de postrer despedida que impresionaba los pechos y conmovía las almas. Todas las miradas escudriñaban en confusión lejanía donde un diminuto tren perdiase curveteando jugueteo entre torbellinos de negro humo.

LUIS VILLANUEVA,
Gandia 1-3-13.

Las elecciones en Bañeras

Los socialistas y afines que son un número muy crecido se presentaron en los colegios á las ocho en punto para emitir el voto, no permitiéndoseles por haber votado otros por ellos, pues la olla ya estaba llena de... papeletas.

Nuestros compañeros protestaron y levantaron acta notarial del inaudito atropello forjado por los adoquines del feudo Laporta que, temerosos de que los obreros vengaran las víctimas de la huelga votándose á ellos mismos, no han desperdiciado las lecciones bajas de lacayos de browing, para que los honrados electores obreros de Bañeras votaran el dictado de su conciencia.

Uno de los que manejan la máquina electorera y que goza de representación oficial, dijo á uno de los protestantes:

—Dejaos estar de tonterías; yo influiré para que Cantó y Miró no ingresen en la cárcel. ¿Cuántos votos queréis? Anda, yo lo arreglaré.

Nuestro compañero despreció la oferta y protestó del insulto proferido, no señalándole la cara con una firma, porque temía mancharse las manos.

Esta lección les aprovechará para mañana, y se la ofrecemos al travieso cojo para muestra de imparcialidad de sus hombres monárquicos y demócratas.

¡Oh, la Democracia!

Ya está fijada la fecha en que debe aparecer diariamente "El Socialista," el primero de Abril.

¡Compañeros! A propagar el diario socialista, á buscarle suscriptores, á procurar su afianzamiento.

¡Que no se malogre una aspiración tantos años sentida!

LA COMMUNE

A mis queridos compañeros de la
Agrupación Socialista de Játiva.

El proletariado alegre, de causa generosa, celebra la Commune odiando á Mach-Mahón; vislumbrando el futuro de luz y color rosa impulsado y ayudado por la social revolución.

Simboliza la Commune nuestra lucha y esperanza en abordar los problemas que encarna el ideal; el olvido de apatías, el clamor de la venganza acreedora en los zánganos de la colmena social.

Bosqueja esta epopeya la sangre derramada en aras del Progreso y de la Libertad absorbida por la tierra que quedó fecundada y germina esparciendo la mundial Fraternidad.

Recuerda esta jornada los tormentos y castigos que Gallifet sediento de sangre y con afán ejecutó en patías, en ilotas y mendigos, desbaratando por completo su sacrosanto plan.

La sangre generosa vertida por Padilla y los bravos comuneros que sucumbieron al igual por defender valientes los fueros de Castilla, no atajó el derrame de la sangre comunal.

En ella se embrinca el alma adormecida y soñando en la Commune, en Ferrer y en Rizal contempla á tantos mártires que en su alma entristecida sucumbieron muy serenos pensando en su ideal.

Ensimismada siempre en dulcísimo ensueño divisa al proletario con su incesante laborar, ayudando el intelecto, desechando esclavo y dueño para el portugués trono en el abismo derrumbar.

Contempla en esta forma cual poema de Homero que el conflicto en los Balkanes amenaza propagar nuestra entonces Basilea, al Universo entero la falange socialista predispuesta á protestar.

Vislumbra, horrorizada, de Cuba el gran estrago, y al burgués vomitando su ambición fatal, palidece ante la vista de que á los mártires de Chicago el verdugo asalariado les ciñe ya el dogal.

El noventa y tres de Francia hojea en la Historia y guilfofinado en ella percibe al rey Luis y divagando mucho de esta proletaria victoria predice el alzamiento del pueblo de París.

Atónita distingue en la tradición escrita la crueldad inerme del tirano Mach-Mahón, la agonía lenta del Cristo en cruz maldita que sucumbió á manos de fanática ambición.

Absorta también mira la ejecución cruenta de Servet y Giordano Bruno quemándose los pies en lo que muestra mucho la tiranía sangrienta por eclipsar sus pensamientos vivísimo interés.

Exasperada y triste de ver la oligarquía despierta azorada y como beso matinal se encuentra en el cambio constitucional de Turquía que labora por su pronta emancipación social.

Risueña y placentera distingue en lontananza el contraste immaculado de rutina y maravilla que miran y apologian la redención que avanza sobre los sobrios naturales de la raza amarilla.

Y en consorcio divino el valor y el heroísmo que perpetúa siempre el espíritu italiano, divisóse á Garibaldi en un rasgo de civismo amputando los estados del pontífice tirano.

Recordando la Commune que destruyó el verdugo, y que con sangre inocente la intentó ahogar, nosotros laboremos por sacudirnos el yugo y sepultar para siempre el trono y el altar.

Y evocando con ahinco que nos siga la matrona y que presida ella nuestro haz, nuestra unión, sobraré en el planeta la cadena y la corona que gravita en la tierra como cruel ilusión.

ISIDRO ESCANDELL ÜBEDA.

TRABAJADORES: No compreis papel para fumar de D. José Laporta Valor.

(Se suplica la reproducción)